

ALERTE MÉTÉO ORANGE SUR ABRIÈS

Il pleut déjà depuis 24 h sur la montagne de Gilly et aucune amélioration n'est prévue avant 24 autres longues heures... Abriès est en crise. Les torrents menacent de déborder, il va falloir confiner ou évacuer les populations...

Le Q.G est établi en mairie



Joëlle Ocana consulte le PPR avec la Gendarmerie

Joëlle Ocana, Maire d'Abriès, a établi la cellule de crise en salle du Conseil municipal, heureusement au 1er étage de la mairie. Elle a la radio à portée de main, le téléphone portable à l'oreille et mène les opérations de confinement ou d'évacuation de la population. Les cartes IGN, le Plan de Prévention des Risques ainsi que les graphiques des quartiers sont de sortie.

Il pleut sur Abriès depuis 24 h et il faut encore attendre une journée entière avant de prévoir une accalmie. Météo France a placé le territoire en alerte

orange. Le quartier de La Garcine risque l'inondation, il faut penser au camping, aux touristes éventuels, à un Monsieur et ses 8 chats qu'il va être difficile d'évacuer.

Les lignes téléphoniques sont coupées et il s'avère impossible de joindre la maire ou la mairie de Ristolos. Or il faut empêcher les gens de descendre vers Abriès, la route est coupée. On tente les portables personnels des élus. En attendant les employés municipaux sont envoyés chez les particuliers pour les prévenir d'une évacuation éventuelle. En même temps il s'agit de se rendre compte dans le secteur du confluent du Guil et du Bouchet à quelle vitesse montent les eaux et dans quel état sont les digues. Le hameau du Roux serait-il en péril lui aussi ?

Pour gérer cette crise imputable aux risques naturels Joëlle Ocana n'est pas seule. Deux gendarmes de la Brigade Locale de Château Queyras sont présents ainsi que Pascal Diot, responsable territorial RTM, le Commandant Pierre Col-



Les torrents qui encadrent Abriès, le Bouchet et la Garcine, tenaient les tères places dans ce jeu de rôles

lier, chef de Groupement Nord des sapeurs-pompiers des Hautes-Alpes, avec le pompier volontaire local, et un agent technique du Conseil général. Les services de la Préfecture, et tout particulièrement la Direction Départementales des Territoires, sont également sur le pont !

Ceux qui se sont rendus sur le terrain reviennent avec les nouvelles : La Garcine attaque le pont de la départementale. La route du Roux est coupée, le hameau est isolé. Pascal Diot n'exclut pas un glissement de terrain. Faudrait-il regrouper les gens en cœur de village ? Dans quel état est le torrent de La Montette ? Comment gérer les problèmes d'embâcles ? A-t-on pensé à couper les réseaux pour éviter les problèmes de pollution notamment ? Mais est-il nécessaire de couper la vanne d'eau potable ?

Une dizaine de personnes de différents services ont été sollicitées ainsi que 6 élus d'Abriès, et 4 techniciens communaux.

Les risques d'inondation augmentent. Il faut évacuer une dizaine de personnes et 8 chats au hameau de La Garcine ! Les 2 gîtes du village sont sollicités pour abriter des personnes. Une personne âgée est coincée au Chazelet, il faut un pompier pour l'aider... Et il n'y a que 3 pompiers volontaires pour tous le Queyras !... Si l'urgence se fait plus prégnante il faudra faire appel aux renforts de Briançon. Comment amener les habitants de La Garcine dans la salle des fêtes ? Véhicule personnel ? Véhicule municipal ? Les gendarmes doivent régler un problème de curieux qui s'agglutinent et qui gênent les divers services.

L'agent technique du Conseil général attend un camion de blocs pour consolider la route. Quels sont les matériels dont dispose la commune pour faire les travaux ? Il y a un besoin urgent de pelles mécaniques et l'autorisation de curage d'urgence est faite auprès de la DDT. Un arrêté municipal de réquisition d'engins est signé par le Maire.

Vient ensuite la préoccupation pour le bourg lui-même. Si les précipitations perdurent, y a-t-il un



Face aux plans des hameaux et quartiers d'Abriès le Q.G. décide des zones de confinement et d'évacuation, note les risques et les diverses décisions prises selon un code de couleurs afin que, d'un coup d'œil, chacun puisse voir l'évolution de la situation

risque ? Des opérations de surveillance sont mises en place au niveau des routes, des digues, des ponts.

Puis tout d'un coup Amandine Crévolin, Chargée de Mission Gestion Intégrée des Risques Naturels, s'avance au milieu de la salle : « Bon je crois qu'on va s'arrêter là. Ça fait 2 h que l'on « joue », on va faire un débriefing à chaud... »

Et oui, en ce 3 avril, il ne s'agit plus d'un poisson d'avril... Mais d'un exercice dès plus sérieux, grandeur nature, pour mettre en application un outil tout neuf : La Gestion Intégrée des Evénements !

Un outil novateur qui fait des émules

Depuis 2010, le Pays du Grand Briançonnais fait partie de l'opération « Sites Pilotes de gestion intégrée des risques naturels dans les Alpes », financé par l'Europe et les Régions PACA et Rhône-Alpes. Le but est de mettre en place une gestion qui soit adaptée aux territoires de montagne, qui prenne en compte toutes les spécificités de ces secteurs et qui décloisonne les acteurs en créant un effet de synergie.

La Mission Gestion Intégrée des Risques Naturels travaille à la mise en place de cette nouvelle gestion, adaptées



Les routes, les digues, les ponts sont une priorité

INAUGURATION COURT CENTRAL

Dimanche 7 avril le tennis club de St Martin de Queyrières a profité d'une rencontre de championnat départemental pour faire honneur publiquement à Léo Disma, ancien Président du Tennis Club de St Martin de Queyrières et aujourd'hui Président d'honneur, en inaugurant un court à son nom.

En présence du Président actuel, Didier Aouizrat, du Maire de Saint Martin de Queyrières, Pierre Denis, de Jean-Luc Siragusa, Président du Comité Départemental du tennis, accompagné de membres et de responsables, sans oublier les membres du club, la famille et les amis de Léo venus nombreux pour le féliciter et le remercier chaleureusement pour ces nombreuses années de bénévolat, pour son remarquable travail effectué et pour son implication dans le développement du club.

Cette journée ensoleillée était placée sous le thème de la convivialité, de l'émotion, des souvenirs... Journée également couronnée par la victoire, contre Briançon de l'équipe de St Martin de Queyrières en compétition qui a ainsi honoré l'ancien Président.



La population est prévenue par la gendarmerie et les agents municipaux des risques d'une évacuation éventuelle

aux attentes de chacun. Les communes d'Aiguilles, Abriès et Ristolos ont participé à ces tests. Plusieurs fois par an, des phénomènes naturels impactent ces territoires. Fort de ces expériences, il est apparu le besoin de créer un outil qui puisse centraliser les informations en temps de crise. Il fut donc décidé de créer un Outil de Gestion Intégrée des Evénements (OGIE), un outil cartographique. 18 mois de travail ont été nécessaires pour le mener à bien !

« C'est un outil novateur qui parle à tout le monde, Gendarmerie, Codis, Préfecture... et qui facilite les retours d'expériences, précise Amandine Crévolin. C'est aussi un outil pérenne. Les cartes sont sous plastique, lorsque la crise est finie on efface les traces de feutre et l'outil est prêt pour une prochaine fois. »

Cinq observateurs extérieurs étaient présents afin de noter, d'analyser et ainsi permettre l'amélioration de tout un chacun. Le Maire ne peut tout faire ! Il faut qu'il se fasse assister par des chefs de secteurs désignés. L'outil a l'air de répondre aux besoins, il centralise toutes les données au fur et à mesure qu'elles arrivent.

L'OGIE a été présenté au niveau régional, y compris à la Région Rhône-Alpes, il a plu et sera semble-t-il amené à faire des petits...

Claudine Fouque

(Abonnez-vous au site www.alpes-et-midi.fr et retrouvez-y cet article. C'est gratuit)

